

dieser Provinz sind wohl erhaltene Gebäude, namentlich der Palast von Nicla mit Mosaikverzierungen, das Grabmahl alter Könige, in Absicht der innern Form von größter Aehnlichkeit mit den ägyptischen Pyramiden, in Absicht der Zierrathen mit den griechischen und ältesten römischen Denkmählern zu vergleichen. In dieser Intendanz besitzen die Nachkommen des berühmten Ferdin. Cortez, mit dem Titel Marquis des Thals von Taraca, ein Thal, das in den villas des Marquesado und 49 D. besteht, mit 177700 E.

5) Die Intendanttschaft Merida oder Yucatan, 215½ Q. M. 465,800 E., eine Halbinsel, in deren N. O. die Campechebai (von Cam. Schlange, und poche, ein kleines, schmerzhaft stechendes Insekt) und in O. die Hondurasbai ist. Die Halbinsel wird von einem nicht hohen Arm der Erdkugel durchzogen, ist an den Küsten niedrig und hat mehrere Flüsse und Baien, z. B. die Himmelfahrts- und Hanoverbai. Das vorzüglichste Produkte ist das Campecheholz. Die Indier oder Ureinwohner dieses Landes sprechen die Gurgelsprache Maya, und sind zum Theil unabhängig. Die Hf. Merida de Yucatan 28,792 (19,000) E. mit dem 6 M. entfernten kleinen Hafen Sijal. St. Francisco de Campeche an dem Franciscusfl. und der Campechebai, 6000 E. Wachs- und Holzhandel. Valladolid Baumwollhandel. Die Inseln: Conston oder Loggerhead Key, Ambergrese, Cozumel. Die Engländer haben 1788 die Landstriche zwischen den Fl. Bellizo und Honda zum Holzfällen besonders des Mahagoni- und Färberholzes erhalten, und ungeachtet der dagegen sprechenden Verträge Forts angelegt, und unterhalten daselbst eine Militairmacht, die sich auf 5000 M. belief, so wie die ganze englische Kolonie auf 15 Q. M. 170 Weiße, 1000 Mulatten und freie Neger und an 3000 Negerklaven enthielt. Hier ist die feste St. Salize, bei den Spaniern Walliz, mit 200 H. an der M. des Fl. gl. R., der 200 engl. M. schiffbar ist; aber die Küste ist wegen der Riffe und Inselbänke oder Keys gefährlich; auf den vielen niedrigen Inseln an der Küste ist vortheilhafter Fisch- und Schildkrötenfang. Schleichhandel mit Mexico. Zur Ausfuhr kamen: 800,000 F. Mahagoniholz, 20,000 Pf. Sassaaparille und 100,000 Pf. Schildkrötenchalen. Die öffentlichen Einkünfte von dieser Niederlassung betragen 5000 Pf. St. Auch haben die Engländer im Lande der kriegerischen, aber treulosen Muskitoindier (Mosquitos), die an 2000 waffenfähige Männer zählen, die zahlreicheren, unternehmenderen und tapferern, aber wenig gebildeten Yoner und Tanka zu einem jährlichen Tribut von Vieh verpflichtet haben, und auch die Westküste der Provinz Nicaragua besitzen, eine feste Niederlassung zu Blewfields mit Zuckerpflanzungen, Handel mit Färbe- u. a. Holz, Häuten zc.

6) Die Intendanttschaft Valladolid, sonst ein Theil des altmericanischen Königreichs Mechoacan, 124½ Q. M. 476,400 E., unter denen auch die indischen Stämme Tarasken, Otomiten und Chichimeken, mit der Hf. Valladolid de Mechoacan 6396 F. hoch, 17,095 E. Bischofsstz, neue Wasserleitung. Die St. Pascuaro 2200 Meter hoch, am See gl. R., auf dessen Insel das D. Janicho, 6000 E. die prachtvolle Federmosaik von Colibriscodem liefern. Tzinnonhan oder Huizilla ehemals Hf. des alten Königreichs Mechoacan, 2500 E.

7) Die Intendanttschaft Guadalupe, ein Theil des